



Le verre se porte en bagues (Dior) au centre) comme en bracelets, celle-ci (en haut) est un pâle de verre émaillé de chez Héritiers de verre.

Photo DR

Vase à eau haut en pâte de verre émaillé de chez Borek Šípek, Verreerie Agate.

DR



Cette la verrière Borek (photo en haut à gauche) qui fabrique le flacon du parfum Angel de Mugler.

Photo Patricia Matherne-Muller DR

Photo DR

## Le verre s'éclate

Décliné sous toutes les formes, le verre se métamorphose à souhait. Une évolution lumineuse qui inspire tous les créateurs

Florence de Monta

**P**HÉT À appuyer le bout et le métal fera du bruit. Battemus qui court depuis 1911, en volonté à la fondation Cartier pour l'art contemporain dans *Cristal Palace*, exposition initiée d'Othoniel (Grévin), magnifié au musée des Arts déco (2), le verre – dans tous ses états – est à nouveau l'objet de toutes les bontés. Archétypes, designers et fabricants de verre, nous n'avons pas failli à ce rendez-vous, car cette matière incroyable qui vole facilement une image très contemporaine. La forme de fond en faveur du glamour et de l'art contemporain est certes Swarovski, mais notre regard vers ses conceptions artistiques. Dans tous ses domaines, du bijou au mobilier, de la façade à la texture, le verre répète ses propres de transparence et de lumière. Depuis la construction de la pyramide de Pei au Louvre, il est omniprésent dans ses œuvres architecturales audacieuses, offre la structure futuriste du musée Peral de Monich ou le mystère des sets Pei au Japon, deux ouvrages primés par les Driessens Awards.

Dans la cosmopole toujours plus après des marchés, le verre, pur, purgé, simple, ou historique et déformé, devient néanmoins Louis Vuitton, Hermès ou Dior et devient de leurs baguettes transparents pour adoucir un auge fort à leur clientèle japonaise ou américaine. Ce matin, nous fablions après le bilan des boutiques et des bars de toutes les capitales – Paris en tête – réservant au spectaculaire aux professeurs ou aux compagnies cœur, dans la capitale, les boutiques Jean-Paul Gaultier, Christian Lacroix, le bar du Plaza Athénée, ou le bar en verre de Mikimoto (de 1,50 mètre de haut). « Pourtant, il n'est pas plus performant que le bois ou le plastique. Mais tout est statique et standardisé. C'est vraiment le plus noble, le plus élégant et le plus beau », reflectit Quentin Durward, PDG d'une bistrothèque de restaurants pour les professionnels (1). « Pourquoi nous faisons-nous ? Mais partie que dans notre inconscient collectif, le verre représente une tradition de purification par le feu qui enflamme le sable et le métal en matière aussi limpide que de l'eau », répond Jean-Luc Ojetti, conservateur au musée des Arts décoratifs.

Tout a commencé en 1956, avec le « verre flotté », créé sur un bain d'étain au lieu d'un soufflet. Deux fois, on a pu faire des vitres plates de grandes dimensions, de clarté et de transparence absolues, pour un faible coût. Depuis dix ans, la technique du verre feuilleté, apparue dans les années 30, avait fait faire un



Assiettes Steel Colors de Studio Nous. DR



Pôle universitaire Leonardo da Vinci à La Défense, vitrines de Valente et J.C. Baut.

Atelier Bernard Pierric



Coupelles Aqua Red de Lumineux. DR



Sculpture sur dalle de l'architecte Catherine Remaud.

Atelier Bernard Pierric

est intégré dans la statue. Le hall de la Gendarmerie des eaux, rue d'Angoulême (9), faisant alterner verre et métal, contient des radars inviolables (Grebet Architectes).

Le verre, ce grand protagoniste paradoxalement peu lourd, mais très mobile. Les premières œuvres de chez Christian Lacroix atteignent 700 kg mais ils se déplacent. Le verre donne de la beauté à l'insurgé Baudoin, où les formes immobiles du groupe Accorcent. Il suffit de se rapprocher quelques doigts sans fil, pour créer un effet quasi virtuel.

Le verre en laissé collé avec des colles UV revient il y a dix ans pour transformer les vitrines des magasins (voir la cabine téléphonique signée Odile Deck, à l'Urssac). Bernard Pierric, mais aussi ses compères, Guillaume Faucheur, ou Denis Faucheur, partent habilement d'étoiles et mobilisent, devant un élément de décoration et d'ameublement à part entière. On a pu voir au dernier VIA, comme un véritable mobilier contemporain, une irrésistible et sierte pour console-lampe à

huitz, munie d'un réservoir invisible et de trois flambeuses (Yannick Designer). Le DuPont Soutaray permet de supprimer les rideaux. Un support inspiré d'images numériques haute définition en couleurs et en mouvement, intercalé dans les couches du verre, le rend opaque. Saint-Gobain change à volonté sa couleur en déplaçant un élément, tout à l'aise d'un circuit électrique.

« Il suffit de décaler de sa position pour que le verre fasse ça », explique Bernard Pierric, qui, avec sa vision rationnelle et son œil aigu, a également créé des horloges aux écrans de façades, partant habilement d'étoiles et mobilisant, devant un élément de décoration et d'ameublement à part entière. On a pu voir au dernier VIA, comme un véritable mobilier contemporain, une irrésistible et sierte pour console-lampe à

de Couper, Pierre étudie une de ses œuvres à la loupe. Le verre émaillé de Baccarat, celle de Verre de Vénissieux, ou les verres très ouvragés de Borek Šípek chez Driade sont de même inspiration. La console de Yannick est en大夫re expresso et contraste la simplicité absolue du verre.

Thon le bleu, les grumes de Baccarat évoquant d'anciens villages de sciage. Au dessus, Baline Bijoux (spécialisé dans les accessoires), ou à paupières qui clignotent lorsque vous les regardez, ou à paupières qui se ferment pour vous empêcher de voir les bijoux sombres. En témoignent les spectaculaires colliers en pâles de verre, courbés ou brisés, évoquant des étoiles ou des étoiles éteintes. En témoignent les spectaculaires bracelets en pâles de verre, courbés ou brisés, évoquant des étoiles ou des étoiles éteintes.

Recherche minimalistique de pureté d'un côté, extravagance colorée de l'autre, le verre s'exprime dans ces deux ten-

dances opposées. Les productions de Dauvin suivent la tradition baroque végétale de l'école de Nancy. Au contraire, les œuvres de Baccarat, celle de Verre de Vénissieux, ou les verres très ouvragés de Borek Šípek chez Driade sont de même inspiration. La console de Yannick est en大夫re expresso et contraste la simplicité absolue du verre.

Thon le bleu, les grumes de Baccarat évoquant d'anciens villages de sciage. Au dessus, Baline Bijoux (spécialisé dans les accessoires), ou à paupières qui clignotent lorsque vous les regardez, ou à paupières qui se ferment pour vous empêcher de voir les bijoux sombres. En témoignent les spectaculaires colliers en pâles de verre, courbés ou brisés, évoquant des étoiles ou des étoiles éteintes. En témoignent les spectaculaires bracelets en pâles de verre, courbés ou brisés, évoquant des étoiles ou des étoiles éteintes.

Recherche minimalistique de pureté d'un côté, extravagance colorée de l'autre, le verre s'exprime dans ces deux ten-

sances opposées. Les productions de Dauvin suivent la tradition baroque végétale de l'école de Nancy. Au contraire, les œuvres de Baccarat, celle de Verre de Vénissieux, ou les verres très ouvragés de Borek Šípek chez Driade sont de même inspiration. La console de Yannick est en大夫re expresso et contraste la simplicité absolue du verre.

Thon le bleu, les grumes de Baccarat évoquant d'anciens villages de sciage. Au dessus, Baline Bijoux (spécialisé dans les accessoires), ou à paupières qui clignotent lorsque vous les regardez, ou à paupières qui se ferment pour vous empêcher de voir les bijoux sombres. En témoignent les spectaculaires colliers en pâles de verre, courbés ou brisés, évoquant des étoiles ou des étoiles éteintes. En témoignent les spectaculaires bracelets en pâles de verre, courbés ou brisés, évoquant des étoiles ou des étoiles éteintes.

Recherche minimalistique de pureté d'un côté, extravagance colorée de l'autre, le verre s'exprime dans ces deux ten-

ances opposées. Les productions de Dauvin suivent la tradition baroque végétale de l'école de Nancy. Au contraire, les œuvres de Baccarat, celle de Verre de Vénissieux, ou les verres très ouvragés de Borek Šípek chez Driade sont de même inspiration. La console de Yannick est en大夫re expresso et contraste la simplicité absolue du verre.

Thon le bleu, les grumes de

Baccarat évoquant d'anciens villages de sciage. Au dessus, Baline Bijoux (spécialisé dans les accessoires), ou à paupières qui clignotent lorsque vous les regardez, ou à paupières qui se ferment pour vous empêcher de voir les bijoux sombres. En témoignent les spectaculaires colliers en pâles de verre, courbés ou brisés, évoquant des étoiles ou des étoiles éteintes. En témoignent les spectaculaires bracelets en pâles de verre, courbés ou brisés, évoquant des étoiles ou des étoiles éteintes.

Recherche minimalistique de pureté d'un côté, extravagance colorée de l'autre, le verre s'exprime dans ces deux ten-

### Othoniel, l'amour de la matière

Jeanne Yousfi

LA VIE DES PARISIENS n'a pas pu passer devant un véritable conte de fées. La faune à Jean-Michel Othoniel. Trois ans après avoir redessiné l'entrée de la matrice Palais-Royal, place Colette (une bouche de métro ornée de pâques bouteilles de verre et de fer métalliques), le verre qui réside à la Fondation Cartier, Sauf qu'aujourd'hui, c'est tout un univers qui s'est adapté à l'imagination. C'est ainsi que le superbe doré de verre façonné par l'architecte Jean Nouvel se transforme sur un châssis métallique à la Jacques-Demy dans l'atmosphère capricieuse rappelée celle des Mills et des mœurs. Un mélange de choc et d'attente, qui donne alors l'art de s'exprimer en verre, à coup de parades sous forme de carte du Temple.



Octobre 2003, Jean-Michel Othoniel à la Fondation Cartier. Photo JOC

C'est bien d'assurer qu'il s'agit ici. Tous ont fait pour assurer les dimensions d'assurantes-sécurités. A commencer par ces énormes colliers de verre suspendus dans les arènes comme autant de cadeaux de bonheur. Il y a aussi ces bouteilles aux courtes tiges fines destinées à éclairer chaque étage de la fondation. Sans oublier le lit à baldaquin offert aux étoiles assommées. Il est intéressant d'en immobiliers évidemment à faire sortir de soi-même.

Mais Jean-Michel Othoniel n'est pas né de la dernière pluie. Son idée de la passion cherche avec elle son lot de神秘 (mystère) comme à l'époque entre Fontaine de pierre et des larmes, surmontée d'un peu moins franchement qu'un autre proche. Les larmes d'alliées ne mangent pas, considérées sous forme d'écailles de mer ou de

baume en verre dans de gros bocaux transparents.

On sent chez l'artiste un amour passionné de la matière. Chacune de ses œuvres a d'abord été dessinée à l'aquarelle avant d'être réalisée à des malles verrières, des bouteilles ou des pâques. « Je suis comme un chef d'orchestre. J'écris et je compose une musique avant de diriger des musiciens que je moi-même choisis, souffle Othoniel. Le travail sur la bouchée de mets a été un délice. J'ai alors compris qu'on pouvait avoir une approche directe et logique du public », ici, elle devient très vite solitaire.

Othoniel, *Cristal Palace*. Fondation Cartier pour l'art contemporain, 261, bd Raspail, Paris 14<sup>e</sup>. Tel. 01 42 18 50 30. Ouvert tous les jours sauf le lundi de 12 à 20 h. Jusqu'au 11 juillet.